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La asignación a dedo de recursos 

  

   Juan Francisco Sánchez 
Valdivia Legal 

n reiteradas ocasiones he defendi- 

E: la abstracta idea que los recur- 
sos de la nación toda, en los múlti- 

ples salares del país, deben asignarse efi- 
cientemente, mediante la licitación públi- 

ca nacional e internacional para elegir a 
los mejores postores. Ello permitiría asig- 
nar el litio a aquellos individuos con ma- 
yor disposición a pagar por este recurso, 
quienes son —a su turno— aquellos que 
le darán un mejor uso, maximizando así 
las regalías que el Estado obtendrá para 
financiar las múltiples necesidades de la 

colectividad. 
En lo que respecta a la pugna por el 

Salar de Atacama, la opaca elección de 
SQM por parte de Corfo y Codelco ha da- 
do pábulo a una querella criminal y a una 
disputa pública entre la minera no metáli- 

ca y uno de sus principales accionistas. En 
paralelo, y mientras esta pugna está lejos 
de acabar, Corfo modificó sustancialmen- 

te otro contrato licitado, cuyo beneficiario 

es la norteamericana Albemarle. 

En lo que interesa a la pugna entre 

SQM y los minoritarios, el presidente de la 

    

minera no metálica afirma que uno de 
sus accionistas foráneos —que invirtió 

más de US$4.000 en dicha compañía— 

estaría utilizando la Ley de Sociedades 
Anónimas para apropiarse del contrato 

asignado a dedo por Corfo. Considero 
poco plausible esta alegación, pues no es 
habitual que se invierta tanto dinero en 

comprar una sociedad 

cialistas. 
Contrario a lo que muchos creen, 

una restricción en el gobierno societa- 
rio de SQM hasta 2060 puede pactarse 
lícitamente en un pacto de accionistas. 

En cualquier caso, es iluso pretender 
que la llamada Cláusula Bitrán produci- 

rá algún efecto en la realidad: el contro- 

lador ha designado co- 

  

para luego destruir la, “Legítimamente, mo directores y ejecuti- 

Este cuestionamiento l del vos principales a indivi- 

está íntimamente ligado  10S agentes de duos de su extrema 
con la falta de licitación. Mercado pueden confianza, con quienes 
Legítimamente, los agen- cuestionar la falta debe conversar a diario 

pc rin ce TR 
transparencia con que “On que han beaJulio Ponce conver. 
han actuado Corto y Co ACtuado Corfo y sar con sus testaferros. 
delco, luego de que se Codelco”. Todo este episodio 
transgrediera una garan- 
tía procedimental tendiente a dilucidar 

quién es el agente económico en la mejor 
posición para explotar el Salar de Atacama. 

En vez de organizar una subasta al 
mejor postor, el Estado de Chile eligió a 
dedo a los ganadores, aunque sin adop- 
tar —en el caso de SQM— los resguardos 
estructurales en el gobierno societario de 
SQM que hábilmente logró Eduardo Bi- 
trán en el último arbitraje, desatando la 

molestia de determinados senadores ofi- 

daña la credibilidad de 

las instituciones. Se ha forzado la inter- 
vención del regulador con información 
inexacta. Corfo eludió la exigencia de li- 

citar sus pertenencias, modificando 

además el contrato de Albemarle, bur- 
lando sustancialmente los principios 
que rigen los contratos licitados. Hoy se 

ha dado a conocer una querella crimi- 
nal, inconducente a mi juicio, y la frus- 
tración de la consulta indígena pactada 
en diciembre pasado. 

  

  

Conservar nuestro capital natural 
  

Juan José Donoso 
Director de The Nature 
Conservanoy en Chile 

odas las actividades humanas, sean 
| económicas, sociales y culturales, 

dependen de un medio ambiente 
sano; esla naturaleza la que sustenta la pro- 
visión delos bienes y servicios que necesita- 
mos. Es lo que llamamos capital natural. 

La magnitud de la crisis climática y de 
biodiversidad requiere de la cooperación 
entre múltiples actores, en la difícil mi- 
sión de alcanzar los compromisos y metas 
que marcarán la agenda ambiental de los 
próximos años, como lograr la protección 
efectiva del 30% de la superficie global al 
2030, o limitar a 2 el aumento de la tem- 

peratura media del planeta. 
El memorando de entendimiento que 

firmó el Ministerio del Medio Ambiente 

con ONG globales de conservación con 

larga trayectoria en Chile, como The Na- 

ture Conservancy, WCS y WWF, junto con 
el Fondo Naturaleza Chile, para apoyar la 
implementación de la Ley para la Natura- 

leza (Servicio de Biodiversidad y Áreas 

Protegidas, SBAP) va precisamente en 
esa dirección. 

Luego de más de una década en el 
Congreso, la ley se encuentra en proce- 
so de implementación; ello implica la 
instalación de un nuevo servicio públi- 
co (SBAP), y el traspaso del Sistema Na- 
cional de Áreas Silvestres Protegidas 
(Snaspe) de la Conaf —que incluye cer- 
ca de 600 trabajadores y 

Se estima que la brecha de inversión pa- 
ra las actuales áreas protegidas del Esta- 

do es de unos $72 mil millones de pesos 
anuales (CEP, 2023). La Ley para la Na- 
turaleza se aprobó con un aumento en 

$36 mil millones de pesos anuales, que 
se suman a los cerca de $20 mil millones 

de pesos anuales que contempla el 
Snaspe en Conaf, reduciendo parcial- 

mente la brecha. 

  

alrededor del 20% del te- “La alianza entre La alianza entre 
rritorio nacional— hacia Y NG y el ONG y el Ministerio del 
un nuevo Sistema Nacio- NG y el Medio Ambiente signi- 
nal de Áreas Protegidas. Ministerio del fica un aporte de insti- 
Este incorpora todas las Medio Ambiente tuciones con experien- 
áreas públicas y priva- significa un aporte — ciay capacidades, tanto 
das, terrestres, costeras y nstituci en conservación de la 
marinas en una sola es. Te instituciones naturaleza como la ges- 
tructura, acabando con COM CXperiencia Y ión en terreno y finan- 
una gran dispersión ins- Capacidades”. ciamiento. Esta alianza, 
titucional y deficiencia 

regulatoria. Además, la nueva ley consi- 
dera al menos 17 instrumentos para im- 
pulsar la conservación, algunos de gran 
relevancia para el desarrollo sostenible 
de distintas industrias. 

Uno delos principales desafíos para 
la conservación es su financiamiento. 

que contará con la par- 

ticipación de instituciones como la Co- 

naf y la FAO, permitirá canalizar el apo- 
yo de otras organizaciones de la socie- 
dad civil, para enfrentar con sentido de 
urgencia la implementación de esta ley; 

una colaboración radical para la con- 
servación de nuestro capital natural. 

   

   

Rodrigo Martin 

Académico Facultad 
de Arquitectura Usach, 
miembro del CPI 

Las brechas de 
Santiago como 
smart city 

Qué tan inteligente es Santiago 

como ciudad? La pregunta, en 
parte, la responde el IMD en 

Smart City Index, que posiciona a la 

capital en el puesto 117, subiendo dos 
lugares respecto a 2023. Se trata de la 
urbe número uno en América Latina. 

¿Cómo podemos seguir mejorando? 
El informe — que sondea opiniones 

en 142 países —, aborda la percepción 

sobre infraestructura, específicamente 
en áreas de seguridad, áreas verdes, 
suministros básicos (saneamiento y 
reciclaje, entre otros), además de la red 

de transporte público, conectividad y 
gobernanza. Un factor importante que 
baja el promedio en la evaluación de 

Santiago corresponde a la seguridad: el 

puntaje llega a17,6 puntos, en contraste 
alos 32,69 de Medellín; los 19,6 de Bue- 

nos Aires y 18,4 de Bogotá, donde objeti 
vamente los indicadores de delincuencia 

son más altos. 

En cuanto ala satisfacción por los 
servicios de transporte, el ranking arroja 
un valor de 48,8, muy superior a los 22,9 
de Bogotá, ciudad que inspiró al Tran- 
santiago. En este aspecto Santiago está 

bien evaluado, lo que se podría atribuir a 
la extensión de la red de Metro y de 

buses, incluyendo una renovación de la 

flota. Sobre la satisfacción con las áreas 
verdes, Santiago llega a 53,7 puntos y la 
satisfacción por acceder a actividades 

culturales alcanza 60,2, siendo superada 
en ambos por Bogotá. 

En cuanto a “gobernanza” — que 

incluye componentes como son transpa- 
rencia en las finanzas, votación online, 

espacios digitales de participación y 

desarrollo de trámites de forma digital — 

Santiago obtiene una evaluación inferior 

a Medellín, a pesar de encontrarse en la 
evaluación general, un puesto sobre ella. 

Esto es relevante de mejorar en el 

caso de Santiago; su división administra- 
tiva en comunas ha llevado a que haya 

grandes diferencias en la gobernanza 
local. Ello hace que las iniciativas de 

mayor escala para la ciudad queden en 

un segundo plano político, a pesar de la 
actual figura del gobernador. 

Vemos que aún quedan múltiples 
tareas por emprender en cuanto a segu- 
ridad, infraestructura verde y equipa- 

miento cultural. Y, junto a esto, se deben 
fomentar los procesos participativos de 
gobernanza que integren a todos los 

actores con el objetivo de tener una 
ciudad mejor. 
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